

'Todo mundo va a fiscalizar'

ROLANDO HERRERA

La insistencia de que todos los aspirantes presidenciales se sujeten al tope de 5 millones de pesos establecidos por Morena no pretende dinamitar el proceso interno, sino cuidarlo para evitar que haya derroches y, eventualmente, pueda ser cuestionado, indicó ayer Marcelo Ebrard.

El aspirante a la candidatura de Morena rumbo a 2024 advirtió que el INE está revisando el gasto que cada "corcholata" está ejerciendo en sus campañas.

"No es porque yo quiera dinamitar el proceso, es porque eso nos favorece, y es lo que el pueblo quiere. O sea, que seamos claros, que seamos transparentes. El monto que fijó el partido son 5 millones. Todo mundo nos va a fiscalizar. No va a depender de que yo lo diga", señaló en conferencia en Tlaxcala.

"Para empezar, el INE está en todos los eventos, yo siempre los saludo. A todos los eventos que voy, por aquí han de andar ahorita, ya hasta estarán preguntando cuánto costó el salón y todo eso", agregó.

No respetar el compromiso de realizar una campaña austera y recurrir al acarreo y el reparto de dádivas, consideró, sí puede dinamitar el proceso.

"Entonces, a lo que voy es a que se va a fiscalizar, ya el partido fijó 5 millones, entonces tenemos que sujetarnos a esa cifra. Yo ya presenté mi informe de la primera semana, cada semana lo voy a presentar, qué se gastó, en qué y en dónde", insistió.

Cuestionado sobre si tiene alguna alternativa en caso de no ganar la encuesta y quedar fuera de la candidatura presidencial, Ebrard dijo que él acatará el resultado y los demás aspirantes también deberán hacerlo en caso de no resultar favorecidos.

"Siempre he sido leal al movimiento, esa pregunta a mí me parece, francamente, fuera de lugar. O sea, yo no estoy pensando o buscando a ver qué. Son veintitantos años de trabajo, en situaciones muy difíciles.

"Lo que estoy diciendo es: si la encuesta que vamos a llevar a cabo nos favorece, pues los demás tendrán que sumarse y, si no nos favorece, pues tendremos que apoyar lo que resulte, de eso se trata. Si no fuera real la encuesta, pues yo no participo. Vamos a ver qué dice la gente", indicó.

PROPUESTAS

El próximo sexenio, señaló Ebrard, se debe incluir a Tlaxcala en el desarrollo del país, pues no es posible que tenga más de 60 por ciento de su población en pobreza.

Asimismo, añadió, se debe mejorar la seguridad, y para ello se debe ampliar a la Guardia Nacional y dotarla de la tecnología más avanzada, como las cámaras de reconocimiento facial.

"En materia de seguridad lo que he venido diciendo es que necesitamos completar la Guardia Nacional. Ahí hay un programa para eso, en número, para tener hegemonía en todas las regiones del país, dotarla de la tecnología que está disponible, que es muy importante.

"Y, por último, fijar como objetivo nacional, abrir, ampliar, incrementar de manera sustancial la capacidad de investigación, porque nos falta mucho, no ha crecido en la misma proporción que los delitos", indicó el ex funcionario.

Para disminuir la impunidad, dijo el aspirante, se deberá establecer que las corporaciones encargadas de investigar los delitos resuelvan, al menos, el 51 por ciento de las faltas denunciadas que más afectan a las personas.





■ En gira por Tlaxcala, Marcelo Ebrard aseguró que con sus reclamos por los gastos de las "corcholatas" no pretende "dinamitar" el proceso interno.



GABRIELA CUEVAS BARRÓN

Combate a la corrupción, la grave deuda de la política mexicana

Todo indica que los mexicanos seremos testigos de largas precampañas y campañas rumbo a la Presidencia de la República que elegiremos en 2024. Leyes y reglamentos a un lado, las mayores fuerzas políticas han adelantado sus procesos de selección interna. Por una parte, alargar los tiempos electorales tendrá consecuencias negativas como elevar los gastos en precampañas y campañas sin que esto se traduzca en mejores mecanismos de fiscalización del INE y el TEP-JF, o siquiera en mayor transparencia sobre el origen de esos recursos. Por otra parte, también generaría efectos positivos ya que al dedicar más tiempo a estos procesos la ciudadanía podría adquirir mayor información sobre las personas, sus propuestas, las plataformas de sus partidos o coaliciones y podría contrastarlos en los debates y foros de discusión.

Si bien existen numerosos temas en la agenda pública de México, al menos tres son trascendentes para el presente y futuro del país: combate a la corrupción, seguridad y justicia. A pesar de que en cada campaña escuchamos incontables discursos y propuestas, la realidad es que ha incrementado la crueldad con la que actúan los cárteles de la droga y grupos del crimen organizado, la extorsión se apropia de una mayor parte del territorio, más comunidades son desplazadas, la justicia es más lejana y opaca—tanto del lado de las fiscalías como de los poderes judiciales locales y federal— y la corrupción se percibe más frecuente. Nadie se hace responsable y todos reparten culpas.

Si sólo pudiera elegir uno de estos temas para preguntar a los futuros candidatos y candidatas, me centraría en sus propuestas para erradicar la corrupción porque si nuestras autoridades fueran honestas y honradas es muy probable que la justicia funcionaría mejor, los criminales no disfrutarían de la impunidad que han gozado

durante décadas e incluso mejorarían nuestra competitividad y las condiciones de bienestar para las familias mexicanas.

Americas Society/Council of the Americas publicó la edición 2023 del Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción (CCC) que analiza la capacidad de 15 países—que representan el 96% del PIB de América Latina— para detectar, sancionar y prevenir la corrupción. México fue ubicado en el lugar 12 con 3.87 de 10 puntos, sólo por encima de Guatemala, Bolivia y Venezuela. El Índice CCC estudia la independencia de las instituciones judiciales, la solidez del periodismo de investigación y el nivel de recursos disponibles para combatir los delitos de cuello blanco, entre otras variables. Por su parte, Transparency International en su Índice de Percepción de la Corrupción 2022 coloca a nuestro país en la posición 126 entre 180 países evaluados ya que obtiene únicamente 31 de 100 puntos.

El diagnóstico es claro, pero las soluciones son complejas; requieren tanto instituciones sólidas como voluntad política: ni funcionó el Sistema Nacional Anticorrupción propuesto por el expresidente Peña Nieto—que aún hereda la “estafa maestra”, Pemex, entre muchas otras—, ni ha funcionado el voluntarismo del presidente López Obrador—donde no se han sancionado la corrupción en Segalmex ni el espionaje con Pegasus—. Ni antes ni ahora vemos a las fiscalías sancionando a los corruptos, obteniendo la reparación del daño o castigando a quienes abusan del poder y el presupuesto público.

Tal vez el primer paso está en nuestras manos; seamos los ciudadanos quienes pongamos el ejemplo en 2024: que ningún voto esté a la venta, que ningún chantaje quede sin denuncia y que ningún corrupto vuelva a llegar al servicio público. ●

Presidenta honoraria de la UIP

**Ni antes ni ahora
vemos a las fiscalías sancionando
a los corruptos.**



MC llevará queja ante el TEPJF

ACUSA PRESIONES A NUEVOS CONSEJEROS

Impugnará resolución del INE sobre la denuncia que presentaron contra las giras de las *corcholatas*

DE LA REDACCIÓN
Luego de que la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) rechazara la solicitud presentada por Movimiento Ciudadano (MC) para que las *corcholatas* de Morena desistan de realizar sus giras por el país, Movimiento Ciudadano informó que acudirá al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en busca de que se revierta el fallo.

Jorge Álvarez Máynez, coordinador de la bancada de MC en la Cámara de Diputados, aseguró no estar sorprendido, puesto que, de acuerdo con el legislador, dos de los consejeros que recientemente fueron designados “están recibiendo fuertes presiones” por parte del gobierno.

Acusó que esta negativa cuenta, además, con el beneplácito de los partidos que conforman el Frente Amplio por México, PRI, PAN Y PRD, “porque quieren hacer lo mismo, un proceso interno, una precampaña anticipada”.

El legislador emecista destacó que “más de la mitad del pleno del INE” acudió a la votación de la Comisión de Quejas y Denuncias, en donde se manifestaron en favor del reclamo impulsado por MC.

Sin embargo, ante la negati-

va de la Comisión, lamentó que se encuentre “muy por debajo de lo que se esperaría de ellos en este momento”.

Ante esta negativa, como lo había adelantado el partido, reiteró que acudirán al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en busca de que se revierta la decisión de la Comisión que, dijo, constituye una arbitrariedad. “No podemos permitir que se desmonte un sistema electoral que costó vidas construir”, externó.



Foto: Mateo Reyes/Archivo



La oposición ficha gratis a 7 ex consejeros para la interna

META 2024

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD DE MÉXICO
— PRI, PAN y PRD presenta-
ron a los 13 integrantes del Comi-
té Organizador; la priista Claudia
Ruiz Massieu se baja también del
proceso interno. PAG. 10

La oposición ficha gratis a 7 ex consejeros para interna

Elección. El líder del PAN, Marko Cortés, reitera que el Comité Organizador será “altruista”; Alejandro Moreno, del PRI, ve una ruta “clara, práctica y realizable”

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

El Frente Amplio por México instaló su Comité Organizador, el cual está integrado por 13 ex funcionarios electorales en su mayoría, para elegir al abanderado del proceso interno de la alianza integrada por PAN, PRI y PRD.

Durante la presentación, el ex consejero del INE, Marco Antonio Baños, indicó que este mismo jueves sesionaría para definir las reglas del método: transparencia, rendición de cuentas, reglas de paridad y la integración de las listas de los aspirantes.

“Esas reglas son la transparencia, cómo se va a publicitar el ejercicio, cómo se va a generar un esquema de rendición de cuentas; no se trata de usar el dinero sin saber de dónde viene, debe de estar en el esquema legal de rendición de cuentas y en eso vamos a trabajar”, puntualizó.

En su turno, la ex consejera del entonces Instituto Federal Electoral (IFE), Alejandra Latapí, aclaró que no pertenece a ningún partido político y que su trabajo no tendrá remuneración económica. “Las personas que aceptamos

esta responsabilidad fuimos propuestas por organizaciones de la sociedad civil, aceptamos estar de manera personal y honoraria”, afirmó.

El comité organizador del proceso estará integrado por los ex consejeros del IFE: Arturo Sánchez, Alejandra Latapí, Rodrigo Morales, María Teresa González, Patricia McCarthy; por parte del INE: Marco Antonio Baños así como el ex director ejecutivo del Registro Federal de Electores, Juan Manuel Herrero.

Del lado de los partidos estarán los perredistas Luis Espinosa Cházaro y Claudia Castello; los priistas Rubén Moreira y Rolando Zapata y los panistas Armando Tejeda y Raymundo Bolaños.

El líder del PAN, Marko Cortés, indicó que la esencia del comité será orientar todos los procesos y apegarse a la ley en cada uno de ellos.

“Estos son los siete especialistas, apartidistas que quieren contribuir en la construcción de un proceso de selección de quien va

construir un frente amplio por México, pero que están aquí poniendo su prestigio de manera altruista, su compromiso”, dijo.

Por parte, el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, defendió el método de selección del Frente Amplio por México, que es “claro, práctico, realizable y distinto”. Agregó que es un método “firme y transparente” que con la participación de la ciudadanía se reforzará.



El presidente del PRD, Jesús Zambrano, celebró la participación ciudadana en la construcción de un proyecto que se difiere del autoritarismo.

“No estamos de ninguna manera en un proceso para lavarle la cara a los delincuentes electorales que tienen su base en Palacio Nacional, no estamos imitando lo que ellos hacen y en su loca carrera de violaciones a la ley electoral, nada de eso hay aquí”, dijo. —



Líderes nacionales de PAN, PRI y PRD presentaron a la nueva estructura. JAVIER RÍOS



Tienen Morena y oposición 13 denuncias electorales

FABIOLA MARTÍNEZ

Los eventos de Morena y del frente opositor, realizados los días 11 y 26, respectivamente, han generado hasta ahora 13 denuncias por presuntas infracciones electorales. Diez son contra el congreso morenista y el resto para el cónclave de partidos de oposición; todas se encuentran en trámite en la mesa de investigación de la Unidad Técnica de lo Contencioso del Instituto Nacional Electoral (INE).

Sin embargo, en conjunto son cerca de 300 las acusaciones por infracciones, como actos anticipados de precampaña y precampaña, presentadas en meses recientes, revelaron magistrados de la sala especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Y precisamente toca a esta instan-

cia recibir los informes del INE, analizar a fondo los asuntos, determinar si hay infracciones y, en su caso, fijar las sanciones correspondientes. Hasta el momento, la sala especializada ha dicho que no se acreditan las circunstancias para determinar la existencia de ilegalidades de ese tipo.

“Un antes y un después”

Sin embargo, en la sesión pública de ayer, la magistrada Gabriela Villafuerte adelantó que los eventos de ambos bloques partidistas marcarán “un antes y un después” en el análisis, porque han marcado procedimientos rumbo a 2024.

Recordó que apenas la semana pasada, la sala superior emitió criterios frente a denuncias de este tipo, especialmente sobre la necesidad de revisar la sistematicidad (reiteración) de hechos.



#PANPRDPRI

CREAN COMITÉ ORGANIZADOR PARA PROCESO DE ELECCIÓN

LO INTEGRAN 13 PERSONAS: ENTRE EXCONSEJEROS ELECTORALES Y MIEMBROS DE LOS TRES PARTIDOS

ELIA
CASTILLO

En un acto que calificaron de histórico e inédito, las dirigencias del PAN, PRI y PRD concretaron la integración del Comité Organizador que establezca las reglas y organice el proceso para la elección del representante del Frente Amplio por México. Estará integrado por siete exconsejeros del IFE-INE y representantes de los tres partidos.

En conferencia conjunta Marko Cortés del PAN; Alejandro Moreno, del PRI, y Jesús Zambrano, del PRD, anunciaron que el comité estará integrado por 13 personas, siete de ellos de la sociedad civil y seis representantes de los tres partidos.

Arturo Sánchez, Alejandra Latapi, Rodrigo Morales, María Teresa González, Juan Manuel Herrero, Patricia McCarthy y Marco Antonio Baños, los seis primeros exconsejeros del entonces IFE y el séptimo del INE, serán los encargados de fijar las reglas, transparentar y vigilar el proceso.

En tanto, los representantes de los partidos; del PAN, Armando Tejera Cid y Raymundo Bolaños; del PRI, Rubén Moreira y Rolando Zapata, y del PRD, Luis Espinosa Cházaro y Claudia Castello.

El dirigente panista señaló que la construcción del frente al igual que el método, se dividirá en tres etapas a fin de respetar la ley elec-

toral y no adelantar los tiempos: primero, se elegirá a quien encabece el frente; en septiembre —cuando oficialmente inicia el proceso electoral de 2024— se consolidará la figura del Frente Amplio por México y en noviembre, cuando inician las precampañas, comenzarán a hablar de la coalición electoral.

Aseguró que el comité será el responsable de conducir y llevar a cabo en su totalidad el proceso de selección y las dirigencias tomarán distancia para darle certeza y legitimidad al ejercicio.

Los dirigentes aseguraron que este proceso es sencillo, práctico, con reglas y los procedimientos claros, y auguraron el éxito del ejercicio que culminará el 3 de septiembre cuando revelen al ganador. 

LO QUE SIGUE

- 1 • El Comité Organizador elegirá un coordinador y habrá comisiones.
- 2 • Los exconsejeros electorales trabajarán sin remuneración, dicen.



3

DE SEPTIEMBRE
REVELARÁN AL
GANADOR.

7

EXCONSEJEROS
DEL IFE E INE, EN
COMITÉ.

6

INTEGRANTES
DE PRI, PAN,
Y PRD.

COM.MX

FOTO: DANIEL OJEDA



ANUNCIO

• Conferencia. Los dirigentes de los tres partidos que integran el bloque opositor.





Confidencial

Las aspirantes dejan camino libre a Xóchitl

La que quizá ya se vio como la única mujer en la contienda por la candidatura presidencial de oposición es **Xóchitl Gálvez**. Tras la decisión de Claudia Ruiz Massieu de no participar, la hidalguense le dirigió unas palabras –como quien ofrece consuelo–, expresándole “respeto y aprecio por todo el trabajo que has realizado a lo largo de tu carrera”, y le deseó parabienes: “Que tu defensa por el bienestar de las y los mexicanos siga dando buenos frutos”. Lo mismo hizo con Lilly Téllez cuando se bajó de la contienda, primero la llamó a reconsiderar, pero “si ya no hay vuelta atrás, estoy segura que nos encontraremos en el camino, cada una en su trinchera, y desde ahí lucharemos y ganaremos juntas”. Ya nada más falta que Beatriz Paredes baje la mano, y la senadora por el PAN sería el único rostro femenino en la puja.

La ‘4T’, “hacia la dictadura sanitaria”

Dicen los que saben, que con las decisiones tomadas por el Consejo de Salubridad General, se da “un nuevo paso a la ‘dictadura sanitaria’ que pretende el gobierno federal”. A juicio del secretario de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, **Éctor Ramírez Barba**, del PAN, “eliminan a la UNAM del Consejo de Salubridad, a todos los vocales del consejo: el IPN, instituciones de educación superior, a las academias, a los colegios médicos (pediatría, enfermería, salud pública)”. Es decir, “eliminan todos los contrapesos a la ‘4T’”, porque “la autonomía del consejo se convirtió en un obstáculo” para el gobierno, alertó.

Para Espadas, INE debió frenar precampaña anticipada

Quien se manifestó abiertamente en contra de que el INE no haya frenado los eventos de las *corcholatas* de Morena fue el consejero **Uuc-kib Espadas**, pues indicó que si bien no se les da luz verde, sólo le pasa la *bolita* al Tribunal Electoral. En su opinión, la Comisión de Quejas sí debió haber emitido una tutela preventiva para frenarlos, pues él, como cualquier ciudadano, ve violaciones legales.

Manotazo en la mesa de Batres

El que quiso hacer sentir su nueva autoridad, dando un manotazo sobre la mesa, es el flamante jefe de Gobierno, **Martí Batres**. Tras el robo reciente a una joyería en Polanco, lanzó frases de advertencia como: “En la Ciudad de México, si alguien la hace, la paga, que quede bastante claro”. “No vamos a aflojar ni un milímetro”. “Quien genere violencia no va a tener tregua”... Para como están los índices de inseguridad en la capital –incluidos feminicidios y desapariciones–, parece que van a tener que ser reiteradas estas advertencias, pero no se puede tapar el Sol con un dedo.



Rosario Robles arranca su gira

Y hablando de giras, la que ya comenzará sus recorridos por el país es nada menos que Rosario Robles... Pero no, no como aspirante del frente opositor ni mucho menos como *corcholata*. Se trata de la "ruta de la gratitud" que emprenderá la extitular de Sedesol y Sedatu para visitar 20 estados y 67 municipios y agradecer a aquellos que escucharon a su hija, **Mariana Móguel**, quien buscó solidaridad con la exfuncionaria y convencerlos de su inocencia. La ruta iniciará en Morelos.

Marcelo por debates

Quien no quita el dedo del renglón es **Marcelo Ebrard**. Ayer volvió a insistir a la dirigencia nacional de Morena que organice al menos un debate entre los aspirantes de ese partido. Se trataría, dijo, de plantear y defender sus proyectos de gobierno. El excanciller se sabe preparado para participar en cualquier formato que se decida. Ya ganó un gran punto que fue las renunciaciones de las *corcholatas* a sus respectivos cargos públicos y la apuesta ahora es doblegar a los organizadores del proceso interno con esta propuesta.

